



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

INFORMACIÓN ELECTORAL

COLUMNAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

-¡Aapunten!- Nuevo Rumbo. Después del numerito de El Marqués, en donde se saboteó la asamblea de la asociación política de Connie Herrera, este viernes realizará la decimosegunda municipal en Tequisquiapan. No la van a detener. (PA 2)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ALISTA PAN RENOVACIÓN DE COMITÉS MUNICIPALES

El Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro arrancó oficialmente sus Asambleas Informativas como parte del proceso de renovación de sus Comités Directivos Municipales (CDM), rumbo a los comicios de 2027, anunciaron el presidente del Comité Directivo Estatal, Martín Arango García, y la secretaria general, Iris Alafita. (P 3)

PAN SALE EN DEFENSA DEL PLAN HÍDRICO

El Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro afirmó que los parlamentos abiertos no resolverán las dudas en torno al proyecto de El Batán y anunció que defenderá la obra hidráulica impulsada por el gobernador Mauricio Kuri "hasta las últimas consecuencias". Martín Arango, presidente del Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro, señaló que el partido asumirá un rol activo para informar a la ciudadanía sobre el proyecto. Asimismo, indicó que el Ejecutivo estatal ha hecho un llamado a respaldar la obra hidráulica y que el PAN atenderá esa convocatoria mediante campañas de información dirigidas a la población. (DQ 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: LLUVIAS EXTRAORDINARIAS, NINGUNA ZONA OLVIDADA

Gobernador afirma que atienden con rapidez a los afectados; evalúan nuevas obras.

N: RAPIDEZ Y RESPONSABILIDAD

Asegura Mauricio Kuri que el estado no ha dejado sola a ninguna comunidad y afirma que "no hay una zona olvidada".

AD: PREVÉN CAMPO MILITAR PARA ESTACIÓN DE TREN

Autoridades castrenses plantearon la posibilidad de mudarse para ceder su espacio a la estación La Corregidora para el proyecto del tren. México-Querétaro.

EUQ: CLAUSURAN CINCO DESARROLLOS INMOBILIARIOS EN LA CAPITAL

Carecían de permisos o licencias vigentes, informa el alcalde Felifer Macías; presenta decajogo para compradores y semáforo de constructoras para evitar fraudes.

CQRO: CONGRESO LOCAL REALIZARÁ FORO SOBRE EL PROYECTO SISTEMA BATÁN

Gerardo Ángeles señaló que propusieron la realización del evento debido a las solicitudes de los diputados de Morena y a los escritos que recibieron de ciudadanos interesados.



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

PA: CALIDAD DEL AGUA NO ES NEGOCIALBE

Defiende el proyecto de "El Batán, agua para todos" propuesto por el gobernador Mauricio Kuri para asegurar el abasto hídrico en Querétaro.

P: QUERÉTARO CLASIFICARA A CON SEMÁFORO A INMOBILIARIAS INCUMPLIDAS

El municipio implementará un sistema de clasificación pública para identificar a las desarrolladoras que incumplen normativas. La medida pretende evitar fraudes, ofrecer certeza a los compradores.

PODER EJECUTIVO

CALIDAD DEL AGUA NO ES NEGOCIALBE

A lo largo de 45 años, la Comisión Estatal de Aguas ha entregado a las y los queretanos agua de la mejor calidad y eso no es negociable, acotó el Vocal Ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy. Así lo advirtió durante su participación en la mesa de análisis Causa Política, transmitida en el 95.5 de EXA FM. Lo anterior, ante lo que dijo, son posturas que buscan desinformar a la sociedad queretana sobre el proyecto de El Batán "Es más fácil destruir que construir. Todos estos posicionamientos que se han vuelto más políticos que técnicos, tienen la intención de desinformar a la población. Lo que quiero comentar es que el proyecto es seguro. De no ser así, no habría siquiera la posibilidad de plantearlo. Estamos siendo vigilados por todo el mundo, la misma presa de El Batán no la maneja el estado, pertenece a la CONAGUA". (PA)

HAY ALERTA PERMANENTE PORQUE LAS LLUVIAS PERSISTIRÁN: MAURICIO KURI

Mauricio Kuri aseguró que las lluvias que se presentaron en los últimos días han generado afectaciones importantes en varios municipios, incluyendo Tolimán, donde anunció diversas acciones. Sin embargo, las precipitaciones pluviales permanecerán en diversos puntos del estado; por ello, el gobierno está en alerta permanente. "Este gobierno no simula ni improvisa. Nuestro gobierno actúa", señaló. (AD 8)

NUEVE PRESAS EN EL ESTADO SE ENCUENTRAN AL 100% DE SU CAPACIDAD

Un total de nueve presas en Querétaro se encuentran al máximo de su capacidad de almacenamiento, indicó Javier Amaya, CEPC. Detalló que se trata de las presas de El Carmen, Los Pirules, El Zapote, Jesús María, El Cajón, La Soledad, Jalpan, El Coto y la derivada Constitución de 1857. Mencionó que hay una constante comunicación con las autoridades de CONAGUA, para que los desfogues de presas se hagan de manera correcta y sean controlados. (N 2)

INVERTIRÁN 30 MDP PARA RECONSTRUIR EL PUENTE VEHICULAR DE EL CHILAR

El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González informó que se destinarán 30 millones de pesos para la reconstrucción del puente vehicular de El Chilar en el municipio de Tolimán, mismo que sufrió un colapso total debido a las fuertes lluvias registradas en los últimos días en el estado. (PA)

EVALÚA EL EJÉRCITO LOS PREDIOS PARA REUBICAR LA ZONA MILITAR

El comandante de la 17^a Zona Militar, José Guillermo Lira Hernández, informó que el Ejército Mexicano continúa evaluando la propuesta del Gobierno del Estado de Querétaro para trasladar sus instalaciones, en caso de que el actual predio sea utilizado para la construcción de la estación del Tren México-Querétaro. (PA)



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

PODER LEGISLATIVO

HABRÁ FORO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN EL CONGRESO

En sesión de Comisiones unidas de Planeación y Presupuesto y Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, se aprobó el acuerdo por el que se establece el formato del desarrollo del Foro de Participación Ciudadana que se efectuará para el análisis del proyecto Hídrico El Batán. (PA)

GILBERTO HERRERA VE ANOMALÍAS EN PLAN “AGUA PARA TODOS”

El diputado federal por Querétaro, Gilberto Herrera, aseguró que hay inconsistencias técnicas y financieras del proyecto “El Batán, Agua para Todos”, al asegurar que la obra no cuesta 11 mil millones de pesos, como plantea el gobernador Mauricio Kuri. Explicó que el costo propuesto es desproporcionado, al asegurar que “el gobernador nos pide como solución que le consigamos 22 millones de pesos, pero él debe entender que el problema es que su propuesta no vale ese monto”. (EUQ 7)

“LEY KURI” PODRÍA MODIFICARSE TRAS DIÁLOGO CON REDES SOCIALES: GUILLERMO VEGA

La denominada “Ley Kuri” podría ser susceptible de modificaciones, esto a pesar de que fue aprobada en la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso local el pasado 15 de mayo, detalló el diputado Guillermo Vega, presidente de la comisión. (ADN Informativo)

ENDURECEN CASTIGOS POR VIOLENCIA EN EMBARAZO

En sesión de la Comisión de Procuración y Administración de Justicia de la LXI Legislatura del Estado de Querétaro, se aprobaron dos reformas al Código Penal estatal: una para agravar las sanciones por violencia familiar en contra de mujeres embarazadas y otra para reincorporar el delito de amenazas, ambas impulsadas por el diputado panista Guillermo Vega Guerrero. Respecto a la primera modificación, se reformó el artículo 217 bis del Código Penal para establecer como agravante el estado de embarazo en casos de violencia familiar. Actualmente, dicho artículo contempla penas de uno a cuatro años de prisión y tratamiento psicológico para los agresores, con agravantes para menores de edad, personas mayores y con discapacidad; a este grupo vulnerable se suman ahora las mujeres embarazadas. (DQ 8)

MUNICIPIOS

NO ES CACERÍA DE BRUJAS; ES PONER ORDEN, DICE FELIFER

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, informó que se suspendieron las publicidades y operaciones de al menos cinco empresas desarrolladoras de vivienda, por no contar con las autorizaciones necesarias para promover su producto. (PA)

MUNICIPIO DE QUERÉTARO INICIA REGULARIZACIÓN INMOBILIARIA

En Querétaro, hay un registro de 4 mil 559 desarrollos inmobiliarios. Por ello y con el objetivo de prevenir fraudes, el alcalde de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, presentó el Plan Orden en el Desarrollo Urbano, el cual contempla un decálogo para el buen comprador y un semáforo sobre el cumplimiento legal de este tipo de negocios. (AD 3)

REPORTAN PÉRDIDA DE ARMA

La presidencia municipal de Querétaro presentó una denuncia ante la Fiscalía General de Querétaro por la pérdida de un arma de la Secretaría de Seguridad Pública municipal (SSPMQ), informó el alcalde Felipe Macías Olvera. El



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

presidente municipal confirmó que el arma no está localizada derivado del accidente ocurrido el pasado 18 de junio en las vías del tren, en La Trinidad, donde falleció una mujer policía. (DQ 6)

INFORMACIÓN GENERAL

ACTIVISTAS PROPONEN PARLAMENTO ABIERTO

A partir del 10 de julio, organizaciones como Pedaleanda, QM21 y Justicia Digna, entre otras, convocaron a realizar foros públicos y demandan un parlamento abierto para discutir decisiones relacionadas con el proyecto sistema Batán. (...) Durante la presentación pública del llamado, María Covarrubias, integrante de Pedaleanda, afirmó que una de las principales motivaciones del frente es la necesidad de construir condiciones mínimas de interlocución. (DQ 7)

QUERÉTARO, TERCER LUGAR CON MEJOR CAPACIDAD RECAUDATORIA

En 2024, Querétaro fue el tercer estado en el país con mejores capacidades recaudatorias y también fue el segundo que registró menos gasto excedente del presupuestado, revela el informe "Ojos al gasto", elaborado por la organización Política Colectiva. (EUQ 13)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Resistencia. Concesionarios del transporte de San Juan del Río y Tequisquiapan insisten en incrementar la tarifa y se rebelan contra la tarifa "UniDos" que está a unas semanas de dar inicio, pero el gobernador Mauricio Kuri ya afirmó que, si no les gusta, pueden hacerse a un lado. No es amenaza, pues antes ya dejó fuera a ADO en la zona metropolitana de Querétaro, igual por no responder a las necesidades del sistema. **Rigor.** Kuri insiste en que el Gobierno siempre estará del lado de la gente y con ello reafirmó que no hay vuelta atrás a la tarifa preferente ni a la exigencia de mejorar el servicio. El cobro de sólo 2 pesos por viaje se hará sí o sí, a pesar de las rabietas de los dueños de los camiones, que por cierto siguen en mal estado. **Tribus.** Otro episodio del pleito en Morena: el diputado y fundador del partido Sinuhé Piedragil dijo que hasta el momento nadie conoce la agenda de Morena en la Legislatura, acusando al coordinador Edgar Inzunza de no trabajar y de no convocar para ponerse de acuerdo. No quiere señalarlos, pero hay algunos que "quieren nadar de muertito". Ahí están los dos bandos (o tres) dentro de Morena. (DQ 6)

ASTERISCOS

Volantes el PAN. Ha ignorado el llamado del gobernador Mauricio Kuri a mantener el debate sobre el Sistema Batán en un terreno técnico, optando por una estrategia de difusión que huele más a campaña electoral que a ejercicio de transparencia. Publicar materiales, volantes y periódicos con el sello del partido, aunque cumpla con requisitos del INE, no disipa las sospechas de oportunismo político, sino que las alimenta. Si el objetivo es aclarar dudas, ¿por qué no apostar por canales institucionales neutrales en lugar de un impreso que parece gritar "voten por nosotros"?.

Ambigua. La Ley Kuri, que busca regular el acceso de menores a redes sociales, se encuentra en un punto muerto, según el diputado Guillermo Vega. El proyecto, impulsado por el gobernador Mauricio Kuri, pretende establecer que los menores de 14 a 18 años necesiten permiso parental para navegar en plataformas digitales. Sin embargo, la empresa Meta ha puesto el freno, señalando dos obstáculos: la redacción confusa del control parental y la edad mínima, que propone bajar a 13 años, alineándose con estándares internacionales. La ambigüedad en el texto, que preocupa incluso a una empresa acostumbrada a sortear regulaciones globales, evidencia una falta de claridad legislativa. **Sanciones.** En las últimas dos semanas, la Junta de Agua Potable y Alcantarillado Municipal (JAPAM) en San Juan del Río ha sancionado a cinco empresas por descargas irregulares, un recordatorio de que la contaminación



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

del agua sigue siendo un problema persistente. 'Toño' Pérez, director del organismo, presume que una textil que tñó de azul el dren Zacatecas y otra de alimentos que lo pintó de naranja, ya pagaron multas de 210 mil pesos cada una. Las arcas municipales suman 16 millones de pesos recaudados por estas infracciones en lo que va de la administración sanjuanense. (AD 14)

BAJO RESERVA

Limpian drenes, bordos y vasos reguladores en Corregidora. Josué Chepe Guerrero, nos dicen, es uno de los alcaldes más activos en esta temporada de lluvias. Ayer, nos cuentan, supervisó la limpieza y mantenimiento del vaso regulador Emiliano Zapata, de donde se retiraron 247 metros cúbicos de agua estancada y 980 kilogramos de azolve, como parte de los trabajos preventivos para la temporada de lluvia. Don Chepe, nos comentan, reiteró el llamado a la ciudadanía a no tirar basura. El vaso regulador Unidad Emiliano Zapata, nos refieren, beneficia a residentes de las colonias Paseos del Bosque, Santuarios del Cerrito, Emiliano Zapata, entre otras. Guerrero recordó que con el Plan de Contingencia 2025 se ha priorizado la limpieza y el mantenimiento de drenes, bordos, vasos reguladores y cárcamos, ya que la mayoría de estos últimos se encontraban vandalizados. **Endurecerán sanciones para los agresores de embarazadas.** En la Legislatura, nos cuentan, preparan sanciones con mayor severidad en materia de violencia familiar. Hay una propuesta presentada por el coordinador de la fracción panista, Guillermo Vega, que ayer se aprobó en la Comisión de Administración y Procuración de Justicia. La intención es endurecer las sanciones para quienes ejerzan violencia familiar a mujeres embarazadas. Para este tipo de delitos, nos cuentan, se busca imponer de uno a cuatro años de prisión. En la iniciativa se refiere que el 64.2% de los casos de violencia registrados en el estado de Querétaro, en cualquier modalidad, ocurren en la propia casa. (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Reconocen a graduado UAQ como el mejor egresado del país. Que Rodrigo Díaz Díaz, graduado del programa de Ingeniería en Nanotecnología (2019–2024) de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), fue distinguido con el Premio al Mejor Egresado del País por la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Ingeniería (ANFEI), durante la 52a. Conferencia Nacional de Ingeniería, realizada en Chihuahua. Díaz Díaz fue reconocido como uno de los perfiles más destacados de México, por su formación investigativa, resiliencia y aportaciones en nanotecnología médica. ¡Orgullosamente UAQ! ¡Enhорabuena!. **Entregan Premio Alejandrina 2025.** Que el trabajo titulado "Investigación participativa para el plan de salvaguarda del patrimonio en el semidesierto queretano", de la Facultad de Filosofía, en la categoría de Ciencias Sociales y Humanidades, ha sido reconocido con el primer lugar del Premio Alejandrina 2025, impulsado por la Secretaría de Investigación, Innovación y Posgrado de la Universidad Autónoma de Querétaro. El segundo lugar fue para el grupo adscrito a la Facultad de Ciencias Naturales, campus Concá, el cual presentó "El impacto de grupos de ahorro autogestivos en Querétaro: el caso del proyecto Cosecha Colectiva". Entre los impulsores del Premio Alejandrina están diferentes centros educativos y de investigación, gobiernos, empresas privadas y el propio Patronato de la UAQ; desde su creación, en 1985, a propuesta del exgobernador Dr. Octavio S. Mondragón, hasta la actualidad, han participado mil 277 investigaciones y han sido otorgadas 267 distinciones. **Asesoría gratuita...** Y, ya que hablamos de profesionistas destacados, hay quienes se preguntan cómo es que un académico de ejemplar trayectoria, ingeniero en Sistemas Electrónicos, egresado del Tecnológico de Monterrey, con estudios de doctorado en la Academia de Ciencias de Hungría, con una estancia posdoctoral en el Instituto de Ingeniería Mecánica en Tsukuba, Japón, con maestría en Ingeniería Eléctrica también en el Tec de Monterrey y exrector de nuestra máxima casa de estudios, acabó ejerciendo como un provocador. Cegado por su arrogancia y lucrando con las necesidades de los más vulnerables, Gilberto Herrera no se cansa de descalificar cuanta propuesta haga la administración estatal y sostiene que "las críticas son asesorías gratuitas". Pues bien, habría que preguntarle a él: ¿por qué, como diputado federal en el primer periodo de sesiones ordinarias del primer año, solo presentó una iniciativa (la cual fue posteriormente retirada) y, en el segundo, únicamente presentó dos (que no han sido aprobadas)?; ¿por qué no ha presentado ninguna proposición (propuesta



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

con punto de acuerdo en el que solicita algo en un asunto específico)? y ¿por qué, según el portal de la Cámara de Diputados, se ha ausentado (con datos al 16 de junio) en 30 ocasiones de las votaciones? Y, por favor, diputado, ¡no se vaya a enojar!, se trata de una "asesoría gratuita". (CQRO)

FUENTE DE EL MARQUES | NADA SE PIERDE, TODO SE TRANSFORMA

Por Juan Antonio del Agua

Hombre de izquierda y militante convencido del Partido del Trabajo Pedro Pérez Sosa rechaza la versión de que el PRI ha desaparecido. Los priístas, dijo en la Mesa 24 del 1810, se han dispersado en otros partidos, como el PAN, Morena, MC y el Verde... Ahí están, viendo pasar el tiempo, como la Puerta de Alcalá, lejos de dirigencias infames como la de Alito Moreno. Y sí. Agua pasada no mueve molino. (PA 1)

FUEGO AMIGO | PEQUEÑAS GRANDES OBRAS

Labor indispensable cumplen los trabajadores desazolvando las alcantarillas de la ciudad. Especialmente en esta temporada de lluvias. (PA 1)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Incongruencias. Aunque una gran parte de los morenistas en el estado se pronuncian a favor de la transparencia y la escucha de la ciudadanía por el nuevo proyecto hídrico que está en discusión, llama la atención la realización de un conversatorio privado sobre el Batán, en donde incluso no estuvieron convocados la mayoría de legisladores de ese partido. ¿Será que no hay unidad en torno al tema?. **El Rezago Legislativo** sigue sin preocupar a diputados, y es que nos dicen prefieren tener comisiones con cero asuntos para dictaminar, que presentar iniciativas acorde a las comisiones que presiden, y prueba de ello es que a más de ocho meses de actividad apenas arrancó trabajos la comisión del medio ambiente. Así es, ocho meses. **Sello de la casa.** Tal cual hacia el expresidente López Obrador al culpar del desastre actual al pasado, parece ser que el alcalde de Ezequiel Montes, el morenista Iván Resendiz, hace las mismas prácticas al arremeter que le dejaron "un completo cochinero". Nos cuentan que manifestó su desaprobación contra los que le precedieron en el gobierno, el cual era encabezado por la panista Lupita Montes. El alcalde afirmó que a sus opositores les molesta que se les recuerde y se haga memoria de la afectación a su municipio; no obstante, convendría más al alcalde ofrecer resultados para callar las críticas, aunque estas nunca dejarán de existir. Para bien y para mal. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Avances. Luego de que los partidos de oposición cuestionaran la propuesta del sistema hídrico de El Batán, pues resulta que este viernes habrá un foro abierto para discutir la propuesta, en busca de aclarar las dudas faltantes que los diputados locales tienen con respecto al proyecto. **Inversión.** Tras las lluvias registradas en Tolimán, uno de los municipios con mayor afectación, se intervendrá el puente de El Chilar con una inversión de 30 millones de pesos, algo extraordinario que el Gobierno del Estado apoyará para reactivar el cruce de la Carretera 100 que conecta a varias comunidades de Tolimán. **Mudanza.** Sin deberla ni temerla, los soldaditos de la 17a Zona Militar serían también afectados por las obras del Tren México-Querétaro, pues de construirse en la zona de Tlacote y Santa María Magdalena, deberán ser movidos a otro sitio, algo que (no se sabe) el Gobierno Federal no había tomado en cuenta. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Éxito. Con mil funcionarios en calle ante contingencias por lluvia, participación del Plan DN-III-E; Protección Civil, Bomberos, Policía Estatal y municipales; recursos propios y un pueblo solidario, son parte del éxito queretano. Así... o quieren más. (N 1)



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

PLAZA DE ARMAS | ¡AH!, LA HEMEROTECA: SABINO. ENIGMA DE LOS IRANÍES EN EL AIQ

Por Sergio A Venegas Ramírez

Avala Luisa María Alcalde encuesta de El Heraldo. Bloquea Felifer la promoción de desarrolladores. Defiende Vega Ricoy proyecto del Batán en EXA. Celebrarán simpatizantes el sábado a Celia Maya. **En 2022.** El 28 de julio de ese año, le conté la historia de un avión venezolano-iraní que despegó del Aeropuerto Internacional de Querétaro y fue confiscado días después en Argentina. En él viajaban cinco iraníes quienes fueron retenidos por la autoridad de Argentina. La autoridad investigó a Gholamreza Ghasemi; Mahdi Mouseli; Saeid Vali Zadeh; y Abdolbasef Mohammadi, e informará su situación jurídica en un periodo de 72 horas. Según medios argentinos, luego de la medida, el ministro de Seguridad de la Nación, Aníbal Fernández, habló de un posible vínculo con Fuerza Quds, la Guardia Revolucionaria de Teherán que es considerada por Estados Unidos como un grupo terrorista. Información oficial, puso la lupa en el piloto de la aeronave, a quien primero se señaló como un integrante del Quds pero “el cruce de información” arrojó después que en realidad se trataría de un homónimo, diez años menor. Pero las versiones contradictorias alimentaron las sospechas de especialistas en seguridad, sobre una posible “operación de encubrimiento”. Hoy el tema se vuelve a calentar y en los próximos días podría haber información que finalmente ponga la lupa en un asunto que pocos quisieran recordar. De escándalo. **-Casa de gobierno-** Rumbo al 2027. Luisa María Alcalde Luján, presidenta nacional de Morena, reconoció la encuesta de El Heraldo, referida aquí ayer, con 13 puntos de ventaja para el PAN en Querétaro. No es para menos. De acuerdo con el trabajo, la 4T ganaría 15 de las 17 gubernaturas en disputa; las 13 que ya tiene y dos más: Nuevo León, de MC y Chihuahua, del PAN. En Querétaro reconoce -ojo- la diferencia de 13 puntos en favor de Acción Nacional, aunque dice que no la da por perdida. A través de las redes sociales la dirigente y fundadora del Movimiento de Regeneración Nacional dio por buena la encuesta de El Heraldo que resalta amplia ventaja en la mayoría de los estados en disputa. No en Querétaro ni en Aguascalientes, estados en poder del PAN que, según el trabajo, perdería Chihuahua. Hoy los del coro “ya se van” buscarán nuevas consignas para sus campañas, porque la jefa ya reconoció que están abajo aquí, como dicen ésta y todas las encuestas. Sin embargo no dan por perdidas las gubernaturas de Querétaro y Aguascalientes, advierte Luisa María Alcalde en un video difundido en las redes. Échenle ganitas. **-Andador libertad-** Con todo. El Presidente Municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, informó que se suspendieron las publicidades de al menos cinco empresas desarrolladoras de vivienda, por no contar con las autorizaciones necesarias para promover su producto. El alcalde indicó que esto es parte de las políticas públicas de orden y legalidad en este sector que ha defraudado a cientos y miles de personas. Las empresas sancionadas fueron Cima Peñaflor, Momentum y anuncios de Aldares, El Solar y Dos Valles residencial. **Bien.-Portal de dolores-** A donar. El obispo de Querétaro, Fidencio López Plaza, a través de la Diócesis queretana, convocó a los fieles católicos a participar en la Colecta del Óbolo de San Pedro, que se realizará el próximo domingo 29 de junio en todas las parroquias, santuarios, basílicas y rectorías del estado. Esta colecta, señaló, representa un signo de comunión con el Papa y de apoyo a las obras de caridad que realiza en favor de los más necesitados del mundo. A través de una carta dirigida “a todos los fieles cristianos católicos de esta amada Diócesis de Querétaro”, el obispo subrayó el valor simbólico del Óbolo, al que definió como “una ofrenda que puede ser pequeña, pero que posee un gran valor simbólico: manifiesta el sentido de pertenencia a la Iglesia y de amor y confianza en el Santo Padre”. Súmate. **-Oído en el 1810-** Para los bronces. “Es peor morir de sed que ahogados”. Luis Alberto Vega Ricoy, vocal ejecutivo de la CEA, ayer en la mesa Causa Política de EXA 95.5 de FM. Mejor no morir. **-¡Preeeparen!-** A ver, a ver. Se necesitan 17 votos para mayoría calificada en el Congreso local, en el tema del agua o cualquier otro y el PAN no los tiene por sí solo, ni con el Verde, PRI y MC. Requiere tres o cuatro votos de Morena para avalar el proyecto del Batán. No se sabe bien a bien quiénes de la 4T lo apoyarán, pero según una encuesta levantada en la mesa 24 del 1810, hay consenso de quienes, supuestamente, se opondrán. El grupo Jamás, pues. A saber: Blanca Benítez, Rosalba Vázquez, Erik Silva, Claudia Díaz Gayou y María Margarita. De los demás no se sabe. Pero pasará. **-¡Fuego!-** Celebración. Que aliados de la jurista queretana Celia Maya García, presidenta del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial, le ofrecerán un convivio el sábado en un salón del municipio de Corregidora. ¿Habrá acordeones? ¡Porca miseria! (PA 2)



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

EXPEDIENTE Q | SEGURIDAD

Por Adán Olvera

Los eventos lamentables de Cantaritos y Mompaní, han cambiado mucho el sector del entretenimiento en Querétaro, desde hace tiempo se habla de la implementación de tecnología biométrica en antros, bares y restaurantes de la zona metropolitana de Querétaro; el secretario de seguridad ciudadana Iovan Elías Pérez Hernández, con el anuncio abre un debate necesario: cómo equilibrar los esfuerzos legítimos de seguridad con la protección de los derechos fundamentales de las personas. Que los establecimientos de convivencia nocturna se articulen con los sistemas de alerta inmediata de la POES no es en sí mismo una mala noticia. En un contexto donde los hechos violentos, las desapariciones y otras situaciones de riesgo han tocado a este tipo de espacios, fortalecer la capacidad de respuesta es no sólo entendible, sino deseable; pero el uso de herramientas de identificación biométrica plantea desafíos importantes en materia de privacidad, consentimiento, tratamiento de datos personales. La perspectiva de derechos humanos exige que cualquier medida de vigilancia sea legal; por tanto, es urgente que esta política pública, aunque provenga de buenas intenciones se acompañe de mecanismos sólidos de control y supervisión. El piso de inteligencia policial, ubicado en el edificio Rinho, podrá ser una herramienta potente, pero no debe convertirse en un gran ojo que vigile indiscriminadamente. Por ello, este proyecto debe contar con la participación activa de organismos de derechos humanos; también sería prudente establecer un mecanismo independiente de auditoría y revisión periódica, que evalúe el impacto real de esta tecnología tanto en la seguridad como en los derechos de las personas. Querétaro tiene hoy la oportunidad de convertirse en un referente nacional si logra implementar una política de seguridad inteligente, pero también transparente y el uso de tecnología no debe implicar renunciar a nuestras libertades. **De rebote.** Se radicalizan las posturas en la legislatura de Querétaro y es que se juegan su futuro los legisladores y no deben dejar de lado que están ahí para velar por el bien de los representados y no de su futuro político. El sistema Batán, sacará la verdadera cara de todos y lo veremos en unos cuantos días. (DQ 8)

ACENTOS

Por Los Blanchet

Caldo de Cultivo. El agua. La prolongada precipitación pluvial sin tregua por más de dos semanas, aun en temporada oficial de lluvias, es algo inusual en esta zona semidesértica, probablemente resultado de una actividad solar en su máximo, como han sido también la tectónica y la volcánica alrededor del mundo. Los inconvenientes por el exceso de lluvia han requerido de la intervención a fondo de los jóvenes alcaldes de la zona metropolitana ('Felifer' Macías, 'Chepe' Guerrero y Rodrigo Monsalvo), quienes saben de la importancia de la acción y de la cercanía para resolver. Pero, paradójicamente, el problema del suministro de agua en el largo plazo en Querétaro no queda resuelto con un temporal intenso, ya que la geografía no nos favoreció con fuentes hídricas importantes, como lagos o ríos de gran cauce. Ante ello y el continuo crecimiento poblacional, gobiernos anteriores implementaron soluciones como el Acueducto II y el proyecto de suministro desde la presa Zimapán, con los cuales se ha enfrentado la creciente demanda hasta ahora, pero en un plazo no lejano su capacidad sería rebasada, requiriéndose de un nuevo proyecto que garantice el suministro en el futuro. La siguiente fase ha sido planteada a través del proyecto Batán, Agua para Todos, presentado por el gobernador Mauricio Kuri y que cuenta con el apoyo de 13 presidentes municipales y académicos de la UNAM y la UAQ, así como la venia presidencial y el visto bueno de la Conagua y la CEA. (AD 14)

CIUDADES RESILIENTES

Por Rubén García

En los últimos días, la zona metropolitana de Querétaro ha dejado imágenes que parecen ser cada vez más frecuentes en temporada de lluvias: calles convertidas en ríos, vehículos debajo del agua, familias evacuadas y viviendas inundadas. Pero estas escenas no deberían sorprendernos. Son el síntoma de lo que hemos ignorado por mucho tiempo: el desorden urbano y crecimiento no planificado. Querétaro es hoy una de las zonas con mayor dinamismo económico y poblacional de México. Su crecimiento ha sido celebrado por indicadores de inversión, llegada de



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

empresas globales y aumentos constantes en el valor de la vivienda. Pero detrás de ello se esconde una vulnerabilidad que pocas veces entra a debate: la falta de resiliencia de sus ciudades frente al agua. Las inundaciones no son un fenómeno nuevo. Pero su frecuencia, intensidad y capacidad de daño sí lo son. El cambio climático ha hecho su parte, alterando patrones históricos de lluvia y generando precipitaciones más intensas en menor tiempo. Pero sumado a ello, lo que está ocurriendo en Querétaro (y en muchas otras ciudades mexicanas) es la consecuencia directa de un modelo de desarrollo urbano que ha avanzado más rápido que la capacidad de planificación y supervisión de las administraciones locales. Cada nuevo fraccionamiento que sustituye suelos naturales por concreto impermeable, cada calle mal diseñada sin pendientes adecuadas o infraestructura pluvial, cada autorización de construcción sin estudios hídricos reales, suma al problema. Y el resultado es que muchas colonias y desarrollos, incluso los más recientes y "planeados", se inundan porque no fueron concebidos pensando en la adaptación al entorno, sino en la rentabilidad del metro cuadrado. El verdadero desafío que nos plantean casos como el de Querétaro no es sólo técnico: es también político y cultural. Necesitamos repensar la ciudad desde una lógica distinta. No se trata de detener el crecimiento, sino de reorientarlo. Ya no basta con hacer ciudades funcionales o rentables: necesitamos ciudades vivibles y adaptables. Ciudades con resiliencia hídrica. Eso implica invertir en infraestructura verde, parques inundables, sistemas de captación pluvial, corredores de filtración, y en una muy fuerte estrategia de gobernanza y normatividad adaptada a nuestros tiempos. Todas las decisiones públicas en contextos urbanos como la movilidad, vivienda, infraestructura y gasto social, deberían responder a una pregunta básica: ¿contribuye esto a una ciudad más sostenible, más resiliente, más conectada con la naturaleza? Querétaro tiene aún la oportunidad de corregir el rumbo. La única forma de construir futuro es hacerlo pensando en la naturaleza, construir con ella. En el caso de Querétaro, esa construcción empieza por asumir que no se trata de tapar baches o desazolvar coladeras, sino de imaginar un nuevo pacto urbano basado en el entorno, la ciencia y la sostenibilidad. (EUQ)

EL FUTURO POLÍTICO DE QUERETARO

Por Norberto Alvarado

En México, la democracia no se mide sólo por la existencia de elecciones periódicas, sino por la calidad del debate público, la alternancia efectiva y la capacidad de los partidos para representar ideas, causas y proyectos de nación, hoy por cierto todo ello inexistente. Bajo esta premisa, el panorama político de cara al nuevo ciclo electoral — particularmente en entidades como Querétaro — revela un fenómeno preocupante: el avance inercial de Morena frente a una oposición carente de rumbo, discurso y propuestas concretas. Desde su irrupción como fuerza dominante en 2018, Morena ha consolidado su hegemonía política a nivel nacional. A pesar del desgaste natural del ejercicio del poder, la elección presidencial de 2024 dejó en claro que su base electoral sigue intacta y, en algunos casos, fortalecida. La victoria de Claudia Sheinbaum, con más del 59% de los votos y el control casi total del Congreso de la Unión — con una artimaña de sobre representación artificial avalada por el Tribunal Electoral Federal — representa una validación popular del proyecto de la Cuarta Transformación, que se ve como un tsunami morenista que busca a toda costa continuidad y consolidación. En este contexto, Querétaro —uno de los pocos bastiones del Partido Acción Nacional (PAN) que no ha sido conquistado por la ola guinda— se perfila como una de las entidades clave en la disputa electoral de 2027. Sin embargo, las últimas encuestas y estudios de opinión muestran una tendencia ascendente de Morena en la entidad, a costa del desgaste del PAN y de la división de sus grupos internos, así como de la invisibilidad de otras fuerzas políticas, como el PRI que prácticamente ya ni existe, y del fiasco que ha resultado Movimiento Ciudadano. La oposición está sin brújula ni liderazgo nacional. En Querétaro el PAN parece perdido en su laberinto de precampañas adelantadas de pintas de bardas sin razón y de informes a diestra y siniestra de legisladores y prontamente de presidentes municipales. El único que trabaja a marchas forzadas porque nadie lo ayuda es el gobernador Mauricio Kuri, que tampoco atina en sus declaraciones y comentarios últimamente, y su partido no le ayuda a contener. Querétaro ha sido, históricamente, un estado bastión del PAN. Desde 1997, con un bache en 2009, los panistas que recuperaron en 2015 y 2021 la entidad, han mantenido el control de la gubernatura y de los principales municipios, como Querétaro capital, Corregidora, San Juan del Río y El Marqués. No obstante, el



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

desgaste de 15 años en el poder comienza a pasar factura. La falta de renovación en los liderazgos, la desconexión con sectores clave de la ciudadanía (especialmente jóvenes y trabajadores precarizados), así como el pragmatismo desideologizado de sus últimos gobiernos, de los cuales dio cuenta en una reunión de la militancia panista el exgobernador Pancho Domínguez, han provocado un estancamiento que contrasta con la narrativa movilizadora de Morena en algunos sectores de la sociedad, distritos y municipios. Mientras el partido guinda apela a la continuidad de un proyecto de nación, el PAN —en Querétaro y a nivel nacional— parece enredado en una lógica puramente defensiva, sin capacidad de generar propuestas viables ni de conectar emocionalmente con los electores. La última alianza con el PRI y el PRD, si bien necesaria para intentar contener el poder de Morena, resultó ser más una suma de debilidades que una sinergia de fortalezas, que ha traído el reclamo de su militancia. Los ciudadanos queretanos, tradicionalmente conservadores pero exigentes, observan con creciente escepticismo a una clase política panista que se ha alejado de sus bases y se ha refugiado en una autocomplacencia tecnocrática, sin oficio político y llena de banalidades, que piensa que ganará en redes y no en la calle. Hoy es válido preguntar si puede Morena ganar Querétaro. La guerra de encuestas parece asegurar que aún no está cerca de la preferencia que supuestamente lidera el PAN. Sin embargo, la pregunta ya no es retórica. Diversas encuestas privadas y sondeos realizados por medios nacionales y locales coinciden en un mismo diagnóstico: Morena ha crecido en Querétaro, especialmente en los municipios conurbados y en la zona serrana, donde los programas sociales del gobierno federal han tenido un impacto directo en las percepciones ciudadanas. El avance electoral de Morena en Querétaro ha sido significativo, a pesar de su falta de rumbo, la debilidad de su dirigencia, la falta de clase política, y la guerra fratericia que impera al interior y que se empeñan en negar. No han construido candidaturas competitivas, ni han fortalecido estructuras territoriales y ni tejido alianzas con actores locales, sino que han aprovechado la marca nacional y el descontento de algunos sectores de la población. Morena padece de conflictos internos y pugnas tribales, y aun así en Querétaro se espera una elección cerrada en 2027. La gubernatura, la mayoría en el Congreso local y presidencias municipales como Querétaro capital, Corregidora y San Juan del Río podrían estar en juego si el PAN no logra recomponer su discurso y su vínculo con la ciudadanía. La falta de propuestas es el gran vacío opositor a nivel nacional. Uno de los principales problemas de la oposición —y no sólo en Querétaro— es la incapacidad de articular una alternativa clara frente al proyecto de la Cuarta Transformación. La crítica, por más legítima que sea, no sustituye al programa. En cambio, Morena ha sabido apropiarse de las banderas sociales y traducirlas en una narrativa de justicia popular que —más allá de su ejecución— resuena con sectores amplios del electorado. Si la oposición quiere competir en serio, necesita recuperar el terreno programático, construir liderazgos frescos y reconciliarse con la ciudadanía. Querétaro se encuentra en una encrucijada. Por un lado, es una de las entidades con mayores niveles de desarrollo económico, atracción de inversiones y estabilidad institucional. Por otro, enfrenta crecientes problemas de desigualdad, expansión urbana desordenada, escasez de agua y tensiones sociales. La ciudadanía está cada vez más informada y menos dispuesta a otorgar cheques en blanco. La elección de 2027 será una prueba de fuego para todas las fuerzas políticas. Si el PAN no logra renovarse y ofrecer algo más que la inercia del poder, Morena podría capitalizar el hartazgo y hacerse con la gubernatura por primera vez en la historia del estado. Pero nada está escrito. El margen sigue abierto. La competencia podría ser cerrada si la oposición logra recomponer su discurso, seleccionar candidaturas ciudadanas con credibilidad y construir una narrativa que conecte con los valores de libertad, eficiencia y justicia que también forman parte de la identidad queretana. La democracia no se sostiene sólo con partidos en el poder. Requiere contrapesos reales, debates abiertos y opciones viables. Cuando la oposición se convierte en un eco vacío, el sistema se debilita y el autoritarismo encuentra terreno fértil. El reto para Querétaro y para el país no es sólo electoral, es profundamente político y ético: reconstruir la confianza ciudadana en los partidos, exigirles claridad de rumbo y recordar que el poder no es un fin en sí mismo, sino un medio para construir un mejor presente y un futuro compartido. La cuenta regresiva ha comenzado. (PA 5)



MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025

EL CAMPANAZO

Por Don Vix

Periodistas, académicos e incluso ciudadanos de a pie, han sido sancionados en el presente mes debido a denuncias por parte de personajes políticos ante diferentes instancias, con un común denominador en los alegatos: sus ideas, expresadas en medios redes sociales, resultaron molestas para el denunciante. Columnas de opinión, investigaciones y tuits de mofa: todo cabe en la canasta de censura que empieza a ser ejercida en esto que se conoce como "México". Poco importa la solidez o incluso la coherencia de los argumentos para castigar las ideas ajenas: las autoridades las aceptan y, con notable rapidez, sancionar al denunciado, y si el fallo es exhibido como absurdo, reculan en la forma pero se mantienen en el fondo, exigiendo un desenlace que no deje lugar a dudas sobre el sentido del mensaje "no critiques al poder". Y si esto también se podía saber. Desde 2018 se nos anunció un "cambio de régimen", edulcorado con transferencias directas y envuelto en la borrachera discursiva de la justicia social, que hoy, siete años después, comienza a mostrar sin maquillaje alguno su rostro de más largo aliento: el autoritario. La naturaleza del poder es expandirse, y el objetivo de toda civilización es acotarlo. Cuando las sociedades eligen y validan a sus gobiernos, deben dividir el poder y crear mecanismos para contenerlo, a manera de mantenerlos funcionales y a su servicio para poder desarrollarse con suficiente orden. Un poder sin división ni contención no es funcional, no sirve a la sociedad y cancela la civilización. Lo estamos viendo hoy en esta especie de país. El poder en México ya no está dividido, y el régimen resultante no tiene contención; por eso atestiguamos la demolición de instituciones, el grave deterioro de la salud, la falta de seguridad, la franca ausencia del Estado de Derecho en amplias regiones y el asalto cotidiano al erario. Y como todo esto debe ser relativizado, contemporizado o francamente negado para beneficio del régimen, ahora vemos brotes de censura que habrán de crecer también sin contención alguna. Si: todavía se puede criticar al régimen de MORENA. En ciertos temas, a cierto nivel, en ciertos ambientes, todavía se puede ejercer la crítica. Pero esa es sólo la foto del momento y lo que debe ocuparnos es la tendencia: hacia dónde vamos y cuán rápido lo hacemos. Conviene también entender que el poder no está dividido en México, pero tampoco está coordinado, esto es el régimen no tiene un rasero para que sus operadores tomen decisiones; no hay, como si lo hubo en el antiguo modelo político que MORENA busca restaurar, una "línea" clara sobre qué sí y qué no, y cómo proceder ante la crítica: cada cacique local y personaje nacional se siente en libertad de elegir los tiempos y modos para ejercer la censura, lo que nos coloca en un escenario todavía peor. Aun así, el deterioro que sufre la sociedad mexicana en sus libertades y calidad de vida debe ser señalado; la demolición de las instituciones (y los acuerdos que representan) también; y todo ello exige ventilar los nombres y apellidos de los responsables. Renunciar a ello es abandonarnos a un proceso degradador que jamás tendrá autocontención: la historia del último cuarto del siglo pasado en este mismo país así lo demuestra. **Campanilleo.** Quien siga creyendo que demolieron al Poder Judicial por un berrinche, no está entendiendo cosa alguna y merece lo que le pase. (P 4)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO